
ве государства доклад о результатах 
работы и предложения по решению 
выявленных проблем. Эти материа-
лы планируется также рассмотреть 
на уровне парламента и правитель-
ства, после чего должен состояться 
большой предметный разговор пре-
зидента со всеми заинтересован-
ными структурами, по результатам 
которого глава государства будет 
принимать конкретные решения.

По итогам встречи, общаясь с 
журналистами, премьер-министр РБ 
Роман Головченко заявил, что «мы 
должны беречь и сохранять то, что 
создано. Но есть такое слово - “до-
настройка”. Настройка осуществле-
на, но нужно регулировать, потому 
что какие-то задачи становятся бо-
лее актуальными, потому что про-
исходят бурные мировые процес-
сы. Чтобы не оказаться на обочине, 
надо в том числе и вовремя менять 
приоритеты», - сказал глава прави-
тельства.

По его словам, одна из актуаль-
нейших задач - внедрение научных 
разработок в серийное производ-
ство. В этой сфере предстоит решить 
еще много вопросов. Например, в 
Белоруссии недостаточно инжи-
ниринговых компаний, которые 
должны выполнять эти функции. 
«Может, больше пойдем по этому 
пути. Может, наоборот, будем ад-
министративно воздействовать на 
отрасли для того, чтобы увеличить 
их заинтересованность во вне-
дрении разработок. Надо найти 
финансовые инструменты, чтобы 
оказать поддержку предприятиям 
в задействовании результатов на-
учно-технической деятельности, 
которая осуществляется не в рам-
ках их подразделения, а, например, 
в структуре Академии наук. Это 
тоже очень важно, потому что про-
цесс внедрения разработок доста-
точно дорогостоящий», - пояснил 
премьер-министр.

Что касается анализа деятельно-
сти Национальной академии наук, 
то главная цель этой работы не вы-
явление недочетов и назначение ви-
новных, а поиск резервов для того, 
чтобы сделать экономику еще более 
инновационной. 

Говоря в целом о науке и ее зна-
чении, А.Лукашенко отметил, что мы 
живем в эпоху, когда в наличии «воз-
можности развития колоссальные. 
Упустить нельзя. Есть устойчивая 
база, определенные результаты как 
в традиционных отраслях, так и в 
новых направлениях экономики. Но 
без реального прорыва в науке под-
няться на следующую ступень будет 
не просто трудно - невозможно. На-
ука должна опережать время, но ни 
в коем случае не плестись в хвосте», 
- сказал глава государства.

То есть должен быть конкретный 
результат, однако добиться этого 
без тесного взаимодействия акаде-
мической, вузовской и отраслевой 
науки невозможно. Насколько оно 
отлажено, еще предстоит проанали-
зировать.

В ходе совещания глава государ-
ства неоднократно обращал внима-
ние на то, что в данный момент не 
стоит задача прийти к конкретным 
выводам и решениям. Нынешнее 
мероприятие проводится для того, 
чтобы заслушать различные мнения, 
в том числе критического характе-
ра, актуализировать существующие 
проблемы и в первом приближении 
объективно обсудить состояние от-
ечественной науки.

До 1 ноября этого года (а в после-
дующем ежегодно до 15 июля) рабо-
чая группа должна представить гла-

 Президент РБ Александр Лукашен-
ко провел расширенное совещание 
по анализу работы НАН Белоруссии. 
В нем приняли участие не только 
члены правительства, руководство 
Академии наук, представители ряда 
министерств и ведомств, но и чле-
ны недавно созданной по распоря-
жению главы государства рабочей 
группы. Возглавляемая председа-
телем Комитета государственного 
контроля РБ Василием Герасимовым 
группа должна на постоянной осно-
ве изучать практикоориентирован-
ность и результативность исследо-
ваний и разработок ученых НАНБ, 
эффективность внедрения разра-
боток в отрасли экономики и соци-
альную сферу, успехи импортозаме-
щения продукции и технологий, а 
также экспорта наукоемких товаров 
белорусского производства.

А как у них?

Доверяй, но проверяй
В Белоруссии начата экспертиза эффективности деятельности НАН 

Открывая совещание, А.Лука-
шенко подчеркнул, что сейчас Бе-
лоруссия находится на таком этапе 
развития, когда без науки невозмож-
но совершить никакого движения 
вперед. «Развитие отечественной на-
уки - важнейший приоритет государ-
ственной политики. В свое время мы 
не дали уничтожить научные школы 
и многолетние наработки. Сделали 
все возможное для их сохранения», - 
заявил президент. По его словам, на-
стало время спросить ученых, какой 
конкретный результат достигнут?

Глава государства отметил: «Науке 
мы отдаем все приоритеты, без нее 
развитие невозможно. Но в послед-
нее время я вижу, что Академия наук 
допускала серьезные просчеты. Это 
тоже бывает. Наука - такая вещь, 
когда приходится идти непроторен-
ными путями, когда надо осваивать 
серьезные проблемы, брать верши-
ны. Поэтому, естественно, ошибки 
возможны. Но что меня насторожи-

ло? Что ошибки допускались Акаде-
мией наук там, где их быть не долж-
но, где мы уже кое-чему научились».

В качестве примера президент 
привел научно-практические цен-
тры, которые созданы в НАНБ по 
многим направлениям и призваны 
быть лидерами развития науки в 
своей области. Однако некоторые 
из них ничем не лучше аналогичных 
структур, существующих вне Акаде-
мии наук. 

По словам президента, вопросов к 
деятельности научного сообщества 
накопилось много. Есть отдельные 
успехи, но и неудовлетворенность 
результатами также серьезная. По-
стоянно действующая рабочая 
группа во главе с председателем 
Комитета госконтроля, которому 
поручено привлечь к функциониро-
ванию группы ответственных ком-
петентных специалистов, призвана 
ответить на злободневные вопросы 
о развитии НАНБ.

Александр ЮРИН
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Настройка 
осуществлена, 
но нужно 
регулировать, 
потому что какие-то 
задачи становятся 
более актуальными.
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